
餐饮行业降低刷卡费率获批

或国庆节后实施 平均降幅可达 40%

据中国证券报消息 日前， 由国家发改委

牵头讨论的银行卡刷卡手续费调整方案， 已经

获得国务院批复。 其中餐饮行业刷卡费率下调

已经基本定调。银行卡业内权威人士向《中国证

券报》记者透露，银行卡手续费下调方案最早将

于今年国庆节后由各大银行推行实施， 预计最

迟不会超过明年春节前夕， 刷卡费率平均下降

幅度将可达到 40%。

资深投资顾问余荩认为，对于餐饮、百货等

行业来说， 刷卡手续费率的下调无异于雪中送

炭。近年来，持卡消费人群迅速扩大，而刷卡费率

过高、行业之间缴费不公早已让餐饮、百货零售

等商家吃不消。

据现行的《中国银联入网机构银行卡跨行交

易收益分配办法》、《银复[2003]126 号文》，银行

卡收单业务的结算手续费全部由商户承担，但不

同行业所实行的费率不同， 费率标准从 0.5%到

4%不等。 一般来说， 零售业的刷卡手续费率在

0.8%~1%，超市是 0.5%，餐饮业为 2%。

有研究报告显示，今年上半年，百货业巨头

王府井实现净利润为 3.84 亿元， 其中金融手续

费支出为 5000 余万元， 比去年同期增加了 800

余万元，增长 18.68%；国内餐饮龙头企业全聚德

今年上半年净利润为 8983 万元， 金融手续费支

出为 628万元，同比增长 20.31%。

“可以看出，对企业来说，刷卡手续费已经不

是一笔小数目了，另外，随着信用卡的普及，刷卡

的消费者越来越多，导致百货和餐饮行业的手续

费支出增长率远高于收入增长率。如果刷卡费率

下调，对企业利润的正面影响非常大。”余荩对此

表示。

“刷卡手续费率大幅下调将导致银行的回佣

收入大幅下降，” 银行卡业内人士对于银行卡手

续费调整方案表示，“只是这个量跟整个银行业

每年近万亿的净利润来比，少到几乎可以忽略不

计，但短期内对信用卡部门的影响比较大。 ”
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9 月底铁路部门拟推手机购票

新华社北京 9 月 12 日电（记者 齐中熙）

记者从铁道部获悉，为进一步满足旅客购票乘车

需求，铁路部门通过研发新一代客票系统，陆续

推出多项便民利民新举措。

9 月底，铁路部门拟推出“掌上 12306”手机

购票业务，并实现在线支付。 手机购票系统支持

苹果和安卓平台系统，届时旅客可免费下载和使

用。 其中，苹果平台应用从 APP store 下载，安

卓平台应用可从 www.12306.cn 网站直接下载。

铁路部门提示，“掌上 12306”应用图标为中国铁

路路徽，路徽下方标有“铁路客服中心”，请广大

旅客注意。

今年“十一”期间，为了减少旅客在 www.

12306.cn网站上购票等待时间，解决网站售票高

峰堵塞问题，铁路部门在上海地区试行了预约订

票业务。对 9月 29日、30日，10月 1日及 10月 5

日、6 日、7 日共六天，上海地区开往郑州、武汉、

南昌和成都 4个方向的共 42 趟直通旅客列车的

始发车票开展预约订票。 旅客可通过 www.

12306.cn网站提前提交预约请求，系统将按照旅

客需求自动进行配票。 具体预约流程请登录

www.12306.cn网站或上海地区火车站公告查看。

此外，铁路部门对互联网售票系统进行了优

化升级， 在 www.12306.cn网站还增设了退票绿

色通道，在网站繁忙时，可确保旅客正常办理退

票业务。

据了解，新一代客票系统还规划设计了一些

新的服务功能，将随着系统的建设开发陆续推出。

铁路新一代客票系统自 2011 年初开始研

发， 采取了分步建设的方案， 分三个阶段实施。

2012 年底前完成一期工程建设任务， 预计 2013

年底前完成二期工程建设，2015 年底前完成全

部工程建设。目前，一期工程已基本准备就绪，自

2012年 9月至年底，新功能将陆续投入使用。

校车上路

“牌照”＋“许可”

缺一不可

新华社北京 9 月 12 日电（记者

吴晶） 针对媒体报道的部分地区小

学、幼儿园购买的校车“办不了牌照，

无法取得校车标牌”的问题，校车安

全管理部际联席会议办公室有关负

责人 12日表示， 校车上牌照和取得

校车使用许可（校车标牌）不是一回

事，两者须齐备，校车才可安全上路。

这位负责人指出， 校车是机动

车，要上路行驶必须按照公安部《机

动车登记规定》在车管部门取得机动

车牌照。 只要是安全技术检验合格、

手续符合规定的车辆，车辆管理所都

应为其核发机动车登记证书、 号牌、

行驶证和检验合格标志。校车也不例

外。

但是，校车上了牌照后，还不能

立即用于接送学生，还必须按照《校

车安全管理条例》的规定取得校车使

用许可（校车标牌）。这也是《条例》为

保障校车安全所建立的最为重要的

制度。《条例》 对取得校车使用许可

（校车标牌） 的程序作出了十分具体

明确的规定。

此外，《条例》 也规定，《条例》实

施后，用于接送小学生、幼儿的专用

校车不能满足需求的，在省、自治区、

直辖市人民政府规定的过渡期限内

可以使用取得校车标牌的其他载客

汽车。据此，在过渡期限内，只要是安

全技术检验合格的７座以上的载客

汽车都可以作为接送小学生或幼儿

的校车，但作为校车使用前必须按规

定取得校车标牌。 过渡期结束后，用

于接送小学生、幼儿的校车必须是符

合国家校车标准的专用校车。

校车安全管理部际联席会议办

公室负责人强调，各地要按照“既要

保障安全， 又不让学生无车可坐”的

原则做好过渡期的各项工作。省级人

民政府要尽快依据《条例》制定实施

办法，合理设定过渡期。 有必要提供

校车服务的地方，县级人民政府要尽

快制订校车服务方案。即使在省级政

府出台实施方案之前，也要依据《条

例》的规定，保障当前学生乘坐安全

车上下学。

“社会保险制度建立在劳资分责、政府担保

的基础之上， 一定的缴费决定着一定的保障水

平，过高过低都不合理。 费率过低不足以解除参

保人的后顾之忧，而费率过高又会直接加重用人

单位与参保人的负担并损害代际公平。 例如，从

各国实践来看，多数国家的养老保险替代率（指

退休后养老金占退休前个人工资收入的比例）为

40%左右，缴费率以 20%左右为宜。 ”郑功成表

示。

专家们表示，所有的社会保障制度都应该和

经济发展水平相适应并能够实现可持续发展。

“因此，各国政府都应当理性地考量负担均衡、待

遇公平与可持续发展。中国宜奉行保基本的建制

目标并将缴费率维持在一个合理区间。 ”郑功成

说。

（据《人民日报》）

核载 3 9 人卧铺车

竟载 1 1 1 人

湖南桃源县交通局

副局长等 6 人

被行政处分

据新京报消息 记者 9 月 11 日

从国家安全监管总局获悉，安全监管

总局、公安部、交通运输部、工业和信

息化部就湖南常德“7·4”卧铺客车严

重超员问题发出通报指出，该车核载

39人、实载 111人，超员 185%。

据通报，7 月 4 日 9 时许， 湖南

省常德新干线运输有限公司桃源分

公司一辆卧铺客车从湖南省常德市

桃源县出发前往广东。 出站时该车

载有乘客 28人， 后又多次路边上客

83人。 经车上乘客通过微博举报，该

车最终在长沙市二环路被查获。 经

现场进一步核实，该车核载 39人、实

载 111人（其中包括 2 2 名中小学生

和幼儿），超员 185%。

四部门组成联合工作组，对问题

查处进行现场督办。 通报强调，从核

查情况看，该事件暴露出诸多问题，

联合工作组提出了查处建议，湖南省

人民政府对有关责任单位和责任人

进行了查处：吊销当班驾驶人康立辉

机动车驾驶证；撤销该卧铺客车客运

班线经营权；对桃源分公司主要负责

人、相关管理人员共 3人按规定上限

处罚；分别给予桃源县交通局副局长

6人行政处分。

专家称我国社保缴费并非最高

养老保险缴费率处于中等偏上的区间

核心

提示

日前，有传言称“中国社保缴费全球最高”。 针对

传言，记者采访了传言当事人、清华大学教授白重恩。

他告诉记者：“网上传的‘中国社保缴费全球最高’不

是我的原话，有些意思也有曲解。 ”

对此传言，中国人民大学教授、中国社会保

障研究中心主任郑功成告诉记者：“一些地区、许

多单位并非按参保者的实际收入而是以其基本

工资或底薪作为缴费基数，也就是说实际缴费率

较名义缴费率要低得多。 ”

中央财经大学教授褚福灵告诉记者，社保缴

费率是指雇员和雇主缴纳各项社会保险总额占

个人工资的比例。根据国际劳工组织对 148个国

家的统计，以养老保险为例，我国雇主缴费率为

20%， 有 20个国家的雇主缴费率大于等于 20%；

我国个人缴费率是 8%，有 38 个国家的个人缴费

率大于等于 8%。 因此，即使从名义缴费率来说，

我国养老保险缴费率也并不是最高的，处于中等

偏上的区间。

记者同时查阅了世界银行、OECD（经合组

织）有关资料以及国际劳工组织发布的《世界社会

保障报告(2010-2011)》发现，中国社保缴费率不

是最高，但的确处于较高的水平。记者还查阅美国

社保局发布的最新研究报告发现， 在 173个国家

或地区中，罗马尼亚、斯洛伐克、哥伦比亚、捷克、

匈牙利、法国、奥地利、荷兰、德国、意大利、波兰、

乌克兰等 12个国家的社保名义缴费率高于中国。

“但我国社保名义缴费率具有调低的空间。”

郑功成指出。

实际缴费率较名义缴费率要低

缴费率过高过低都不合理

孙海潇 图

手机也能

买火车票了！

上海高校首开

人民调解专业

既具有完备法律知识

又懂得化解纠纷技巧

据中新网消息 在不久的将来，

上海高校中将走出既具有完备法律知

识，又懂得化解纠纷技巧的专家型“老

娘舅”。 上海政法大学在中国高等教育

体系中率先开设法学（人民调解方向）

本科专业，今天，该专业首届 26 名新

生正式开学。

“娘舅”在上海方言里指母亲的兄

弟。 在上海，娘舅的地位很高，一般家

庭大事或矛盾，都要由娘舅来裁夺。 如

今，“老娘舅” 已成上海人民调解员和

志愿者家喻户晓的代名词。

被国际社会誉为“东方经验”的人

民调解是独具中国特色的化解矛盾、

消除纷争的非诉讼纠纷解决方式。 当

下各种社会矛盾叠加， 人民调解范围

不断扩展，其与行政调解、司法调解等

的结合也越来越紧密。 今年，上海更将

化解医患、房地产、物业、劳动争议、交

通事故领域纠纷的人民调解作为重

点。“老娘舅”们注重人情伦理、带有

“温度”的调解方式，颇受欢迎，在预防

和减少民间纠纷、 化解社会矛盾上发

挥重要作用。 据校方介绍， 被戏称为

“人民调解专业黄埔一期”的上政法学

专业（人民调解方向），融合法学、社会

学、社会心理学、伦理学等专业知识，

要求学生既掌握法学专业基础知识，

熟知人民调解法原理与实务， 了解非

诉讼解决机制内容与制度； 又具有良

好的实务操作和沟通能力、 较强的心

理素质以及各类纠纷解决技巧， 从而

适应社会实务部门的需求。


